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101年全校運動會致詞 

 

很高興來參加 101年全校運動會，如果我們問每年的運動會與他年的

運動會有什麼不同，很明顯的是至少參加的大一同學不同；但今年的

運動會很特別的是：清華建校一百年來第一次由校友捐贈全部經費興

建的「校友體育館」已於上週四啟用；「校友體育館」正座落於大家現

在位置的左後方，剛才各位繞場一周時一定也看到這全新而美奐美侖

的體育館以及上面「校友體育館」五個大字。 

現在使用的體育館，以後要叫舊體育館於 1993年完工；當年在校生不

到六千人，近年來，學生人數倍增，體育館舍設施嚴重不足；去年適

逢清大百周年校慶，學校規劃成立「清大百人會」，希望能結合校友的

力量，以每位「百人會」會員校友捐贈一百萬元的方式，共同募集建

造新體育館，獲得校友熱烈響應，募集總經費一億七千兩百萬元，同

時為感念校友們對母校的愛護與支持，經學校正式程序，命名為「校

友體育館」；新體育館包括八面羽球場/兩面排球場以及供韻律操以及

啦啦隊挑高活動場地，原羽球館將改為桌球館，現桌球運動場地將移

用為較目前規模大三倍的健身房，使學校體育館舍設施整備度大為增

加，戰力大為增強。 

緊鄰運動場右側是兩岸清華永久校長梅貽琦校長安息的梅園，很多人

都知道梅校長自美學成返國後，雖一直在清華任教，擔任過與清華一

體的三所一流大學的校長；可能比較不知道的是他 1916年曾任清華教

職員籃球隊隊長，另外他擔任的第一個校長職務是 1928年他代理校長

期間曾任「清華暑期體育學校」校長，當時清華在國內大學體育最具

優勢，思以貢獻於國人，利用暑期舉辦「清華暑期體育學校」，以後

續辦共三期，培養全國男女學員三百人，對當時中國體育教育的提倡

與推動有很大的貢獻；因此對體育的重視，是清華的傳統；梅校長在

「清華大學與通才教育」一文中，闡述體育的重要。很多校友在其回

憶文章中常會詳述清華大學對體育特別注重的情狀；新竹清華五十六

年前在梅貽琦校長領導下，繼承北京清華「體育大校」傳統，強調學

子要有健全體魄，才能擔負艱鉅工作；他所聘任的第一任體育組主任

是 1934年曾以清華學生身份參加全國運動會，獲男子十項全能和鐵餅

冠軍的張齡佳教授，他對校內體育措施建立與優良傳統貢獻至鉅，至

今為畢業校友津津樂道，多年來校園體育風氣蓬勃發展；今年教育部
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頒發的 101年度大專組體育績優學校獎座。教育部每年度由全國 165

所大專校院中，評選兩所學校獲獎。本校能脫穎而出，除了學校慣有

的靈活策略成功推行體育政策，而教師、職員、學生們向來重視體育

發展，對於各項體育活動都能團結合作共同達成也是重要的因素。獲

獎不僅是肯定學校體育的發展，更是肯定清華向來堅持德、智、體、

群、美五育均衡發展的教育理念。另一方面，今年的梅竹賽雖然未能

賽完，但在正式宣佈停賽之前，清華已在桌球、羽球、棒球賽節節勝

利，尤其羽球已連續十一年飲恨，棒球也連續七年沒有贏，但在將士

用命、士氣如虹下，均奪得錦標歸，另外桌球是長勝軍；最近了解在

清華校史上，第一次與交大前身南洋公學比賽是足球賽，結果清華以

3:1勝，先聲奪人，希望清華梅竹健兒能以學長姐為師，明年梅竹賽

一定奪得錦標歸。 

最後祝今天運動會成功，大家有個歡樂而屢破記錄的盛會。 

 


